


NOTICIAS DEL MES

La ingeniera informática 
Marcela Burgos, con su proyecto 
NANAI, fue la ganadora en la de-
cimoquinta versión del Her Global 
Impact Challenge, competencia 
de innovación para mujeres pro-
fesionales de habla hispana. El 
proyecto consiste en un botón de 
pánico virtual que combate la vio-
lencia doméstica, detectando la 
posición geográfica -la comuna- 
de donde se encuentre la víctima.

NANAI: El proyEcto dE 
MArcElA Burgos quE 
coMBAtE lA violENciA 
doMésticA coNtrA lAs 

MujErEs ¿Es posible convertir las cri-
sis en oportunidades? Algunos 
de los descubrimientos e inno-
vaciones más importantes de la 
humanidad han surgido a partir 
de crisis o contratiempos, lo que 
nos demuestra que es posible le-
vantarnos después de las caídas 
y reinventarnos para aplicar lo 
aprendido de las experiencias di-
fíciles. Así dice parte de la reseña 
del libro de Barbarita Lara, “Hack 
Yourself, la vida como tu mayor 
emprendimiento”.

BArBAritA lArA prEsENtA 
HAck yoursElf: “fuE Muy 
sANAdor dArME cuENtA 

quE HAgo MucHAs cosAs”

En física, el problema de los 
tres cuerpos se refiere a determi-
nar las posiciones y velocidades 
futuras de dos cuerpos, cualquie-
ra sea su masa, que se someten 
a atracción gravitacional mutua. 
El inconveniente surge cuando 
tres o más cuerpos son sometidos 
a esta gravedad, ya que resulta 
imposible de predecir. Fernando 
Izaurieta, docente y divulgador 
científico de la Universidad San 
Sebastián, analiza la rigurosidad 
física de la serie de moda, basada 
en este hecho.

docENtE fErNANdo 
IzAuriEtA ANAlizA 

“físicAMENtE” sEriE El 
proBlEMA dE los trEs 

cuErpos
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La empresa iHydroChile lle-
va casi siete años dedicándose a 
la implementación de soluciones 
tecnológicas e innovadoras que 
permitan que empresas de la in-
dustria minera transformen sus 
procesos y operaciones, garanti-
zando mayor sostenibilidad a tra-
vés de la recuperación de recur-
sos. Patricio Pinto, socio director 
de la firma, habla de estos avan-
ces sobre todo en recuperación 
hídrica de relaves mineros.

pAtricio piNto: “El 
tEMA Hídrico sE HA 

trANsforMAdo EN uN 
ElEMENto clAvE pArA lA 

iNdustriA MiNErA”

Jane Goodall (90) es una 
de las científicas más admiradas 
del último siglo. Ambientalista y 
especialista en chimpancés, usa 
tecnología de punta y a la NASA 
inclusive en su labor de conserva-
ción del medio ambiente. Goodall 
ha realizado dos visitas a Chile. La 
primera, en 2013, donde se dio ini-
cio al programa educativo Roots 
& Shoots. La segunda, en 2015, 
cuando se oficializó la creación de 
la oficina chilena del Instituto Jane 
Goodall.

Fotografía de Janegoodall.es

AlExANdrA guErrA dA 
A coNocEr El dEsAfío 

AMBiENtAl dE lA 
fuNdAcióN jANE goodAll 

EN cHilE

La elección de constituyen-
tes del año 2021 marcó un cambio 
radical en la forma de elección en 
nuestro país. Por primera vez, un 
sufragio tendría dos ítems claves: 
paridad y pueblos originarios. Esas 
aristas modificarían el cálculo ma-
temático y el algoritmo para elegir 
a los candidatos de los 28 distri-
tos establecidos en el país (tras el 
fin del sistema binominal de 2015). 
Víctor Verdugo, académico de la 
P. Universidad Católica, trabaja e 
investiga un nuevo mecanismo.

víctor vErdugo 
MENcioNA los cAMBios 

EN El disEño dE 
rEprEsENtAtividAd EN 

MAtEriA ElEctorAl
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ALMA y ELT protagonizan la 
astronomía en Puerto de Ideas 

Antofagasta 2024
EntrE El 18 y El 19 dE abril antofagasta fuE sEdE dEl fEstival PuErto 

dE IdEas 2024, quE contó con la dEstacada ParticiPación dE 
obsErvatorios astronómicos dE la rEgión. En múltiPlEs actividadEs 
rElacionadas a la astronomía, El Público Pudo asombrarsE con la 
avanzada tEcnología y los dEscubrimiEntos astronómicos dE Estos 

ojos gigantEs instalados En El dEsiErto más árido dEl mundo.

• EspEciAl •
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Ubicado en el desolado altiplano de los Andes chilenos, 
ALMA (Atacama Large Millimeter/submillimeter Array) es 
uno de los telescopios más poderosos del mundo y juega 
un papel crucial en la investigación astronómica moderna. 
Su participación en el festival subraya el compromiso de 
Chile con la vanguardia científica y su papel como líder en 
la observación del Universo. 

Durante el festival, ALMA presentó una serie de activida-
des y talleres que resaltron su impacto en el campo de la 
astronomía. Uno de los talleres más esperados permitió a 
los participantes construir su propia antena de papel, una 
actividad diseñada para enseñar a jóvenes y adultos por 
igual sobre la importancia de las observaciones en radio-
astronomía y cómo estas contribuyen a nuestro entendi-
miento del cosmos. 

Además, el festival contó con charlas inspiradoras de as-
trónomos asociados a ALMA que compartieron sus expe-
riencias y descubrimientos más recientes. Estas presenta-
ciones abordaron temas desde la formación de estrellas y 
planetas hasta la detección de moléculas orgánicas en el 
espacio, proporcionando una ventana hacia los misterios 
más profundos del Universo. 

ALMA no solo se destacó en el ámbito educativo, sino 
que también participó activamente en la esperada obser-
vación astronómica nocturna. Equipado con telescopios 
de alta potencia, el observatorio permitió a los visitantes 
explorar la Luna, cúmu-
los estelares y nebulosas, 
todo ello bajo el cielo de 
Antofagasta. 

El Festival Puerto de Ideas, 
con el apoyo de los obser-
vatorios instalados en la 
región, asi como aquellos 
en construcción, se con-
vierte así en una platafor-
ma única para difundir el 
conocimiento científico y 
aumentar la conciencia 
pública sobre la impor-
tancia de la astronomía y 
la investigación espacial. 
Este evento es una opor-
tunidad imperdible para 
que personas de todas las 
edades y de diversos in-
tereses se acerquen más 
al fascinante mundo de la 
astronomía. 

Además de la destacada participación de ALMA, el festi-
val contó con la presencia de uno de los astrónomos más 
renombrados de Chile, José Maza. Premio Nacional de 
Ciencias Exactas, Maza guió al público en un fascinante 
“Viaje por el Sistema Solar”, donde exploró la composición 
y características únicas de los planetas que componen 
nuestro sistema. 

Adicionalmente, el festival tuvo el privilegio de contar con 
la participación de la astrónoma española Itziar de Grego-
rio-Monsalvo, quien es jefa de la Oficina de Ciencias de 
ESO. Durante su charla “La fascinante odisea en la bús-
queda de exoplanetas”, Itziar abordó, en una conversa-
ción con Valeria Foncea, Gerente de Comunicaciones de 
ALMA, cómo los avances tecnológicos están ampliando 
nuestras fronteras en la búsqueda de nuevos mundos. 

Por otro lado, la construcción del Extremely Large Tele-
scope (ELT) por el Observatorio Europeo Austral (ESO) en 
la Región de Antofagasta fue otro de los temas estelares. 
Durante la charla “Construyendo el telescopio más gran-
de del mundo”, Luis Chavarría, representante de ESO en 
Chile, profundizó en los desafíos técnicos y las proyec-
ciones científicas de este monumental proyecto. El ELT, al 
ser el telescopio óptico más grande del mundo una vez 
completado, promete revolucionar nuestra comprensión 
del Universo.
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FIDAE y el impulso al Ecosistema 
Espacial Nacional Emergente

EntrE El 9 y al 14 dE abril, chilE fuE sEdE dE la vigésimo tErcEra Edición dE la 
fEria IntErnacional dEl airE y dEl EsPacio (fIdaE), un EvEnto quE congrEgó 
a más dE 50 PaísEs y 400 ExPositorEs En sEctorEs clavE como aviación civil, 
comErcial, dEfEnsa, homEland sEcurity y, crucialmEntE, El sEctor EsPacial.

Este último impulsado por la Cumbre Espacial (Space 
Summit), una plataforma para la comunidad espacial in-
ternacional y nacional, así como para entidades vincula-
das al Sistema Nacional Espacial y promotoras del New 
Space Economy en Chile.

La conferencia es un punto de inflexión para el Ecosiste-
ma Espacial Emergente del país, proyectos innovadores y 
empresas visionarias, incluyendo servicios como el nues-
tro, han posicionado a Chile como un actor emergente en 
el ámbito espacial, ofreciendo soluciones terrestres a tra-
vés del aprovechamiento del espacio ultraterrestre.

Este enfoque ha capturado la atención de los asistentes 
y ha generado un interés significativo entre las empresas 
del Pabellón Espacial, resultando en reuniones estratégi-
cas y oportunidades B2B para explorar líneas de negocios 

y discutir en cómo fortalecer y respaldar este ecosistema 
naciente.

El evento también sirvió para reforzar la relación con el 
Programa Espacial Nacional, liderado por la Fuerza Aérea 
de Chile, demostrando que el desarrollo de capacidades 
espaciales es una tarea colaborativa que necesita del 
apoyo conjunto del sector académico, público y privado.

Todos ellos comparten la visión de cooperar e implemen-
tar programas espaciales, y posiblemente, dar los prime-
ros pasos hacia la creación de una Agencia Espacial Chi-
lena.

Un hito destacado fue el lanzamiento del programa de 
innovación Ad Astra, una colaboración entre Know Hub y 
la FACH, destinada a desarrollar soluciones en aire, es-

Pablo Dueñas R, Socio Fundador de Spacely y POC Nacional del Clúster 
Latinoamericano de la Industria Espacial.
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pacio y ciberespacio, y a conectar el área de defensa con 
el ecosistema de ciencia, tecnología, conocimiento e in-
novación (CTCI), fomentando la adopción de tecnologías 
Dual-Tech.

Como proveedores de servicios en Gestión de la Econo-
mía del Espacio, estamos entusiasmados de haber parti-
cipado en esta nueva era para el ámbito espacial de Chile.

Aunque el concepto de New Space aún es relativamente 
desconocido en el sector privado y poco explorado por 
el Estado, estamos convencidos de que contamos con el 
talento y la experiencia necesarios para educar sobre las 
ventajas que el espacio puede ofrecer a los procesos pro-
ductivos y en la sociedad.

Es imperativo potenciar el ecosistema espacial emergen-
te del país, ya que existen servicios y empresas capaces 
de educar y promover la New Space Economy, un paso 
esencial para el progreso nacional y la participación en la 
economía global del espacio, cuyas cifras para el 2040 al-
canzaría sobre el Trillón de Dólares.

Además de los puntos destacados anteriormente, FIDAE 
fue el escenario para presentar una iniciativa pionera: la 
creación del Clúster Latinoamericano de la Industria Es-
pacial (CLIE).

El objetivo principal de CLIE es establecer una red de 
contactos robusta y un sistema de apoyo para emprendi-

mientos que desarrollan soluciones innovadoras utilizan-
do tecnología espacial. Esta red facilitará la colaboración, 
el intercambio de conocimientos y el acceso a recursos, 
impulsando así el crecimiento y la competitividad de la 
industria espacial en América Latina.

Sin embargo, uno de los objetivos más importantes del 
CLIE es crear en conjunto, el Clúster Nacional de la Indus-
tria Espacial Chilena (CNIECH).
Este esfuerzo nacional busca consolidar y coordinar las 
capacidades del país en el sector espacial, fomentando 
la sinergia entre empresas, instituciones académicas y 
entidades gubernamentales. La formación de CNIECH es 
un paso crucial para fortalecer la presencia de Chile en la 
economía espacial global y asegurar que el país se bene-
ficie plenamente de las oportunidades que ofrece el New 
Space.

La inclusión de estas iniciativas en FIDAE subraya la im-
portancia de potenciar el ecosistema espacial emergente 
del país. Con servicios y empresas dedicadas a generar 
esta Nueva Economía del Espacio y con la posible forma-
ción de clúster tanto a nivel regional como nacional, Chile 
está bien posicionado para ser un líder en la promoción y 
desarrollo de tecnologías espaciales. Estas acciones co-
lectivas no solo avanzarán en la industria espacial, sino 
que también inspirarán a futuras generaciones a mirar ha-
cia las estrellas y aspirar a carreras en este emocionante 
campo.SQM - AVISO LV MERCURIO.pdf   1   11-04-24   10:41
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“El 75% de las personas 
que pasaron por CEIM 

están trabajando en lo que 
estudiaron”

El cEntro dE EntrEnamiEnto Industrial y minEro (cEIm) Es un 
organismo dE caPacitación, lídEr En El dEsarrollo dE comPEtEncias 
laboralEs y formación dE caPital humano. El imPacto Positivo dE su 

rol formador ha PErmitido la aPErtura a todo El EcosistEma minEro, 
EstablEciEndo vínculo con toda la gran minEría dE chilE. josé 

antonio díaz, gErEntE gEnEral dE fundación Educacional Escondida, 
indica El PrEsEntE dEl EntE.

Fotografías extraídas en CEIM.cl
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Díaz indica que el organismo es 
un centro de entrenamiento in-
dustrial y minero, cuyo objetivo 
es preparar trabajadores/as cali-
ficados para que puedan entrar a 
la minería. CEIM va a cumplir 25 
años y tiene una enorme cantidad 
de horas de capacitación para la 
fuerza laboral. “Por ejemplo, sólo 
el año 2023 pasaron cerca de 
34.000 personas capacitándose 
en nuestra institución. Estamos 
radicados en Antofagasta, pero 
también tenemos sedes en Iqui-
que, Santiago, Salamanca y La 
Serena”, indica a Minería del Ma-
ñana.

En el desarrollo de todos sus pro-
cesos formativos, el CEIM va ges-
tionando diversas innovaciones y 
mejoras tecnológicas en sus áreas de capacitación. “Sin 
duda, la arquitectura del aprendizaje, de la nueva socie-
dad, está cambiando radicalmente. Las rutas académi-
cas se están transformando en base a habilidades. Hoy, 
la educación y la capacitación es a lo largo de toda la 
vida”, expresa.

Añade que hoy en día el aprendizaje, que estaba basado 
en la sala de clases, se está enseñando de manera com-
binada a través de entornos virtuales. “El avance en la tec-
nología es tan rápido que también quedan obsoletos al-
gunos conocimientos que se aprendieron en un momento 
determinado. Por lo tanto, si desarrollas ciertas habilida-
des transversales, permite ir navegando en virtud de los 
cambios que van surgiendo”, señala.

Grandes desafíOs deL CeIM

Hoy en día la tecnología cambia rápidamente, algo que 
tienen muy claro en el CEIM. José Antonio Díaz indica que 
los entornos virtuales son muy importantes, pero también 
los escritorios interactivos, las pantallas murales y las cre-
denciales alternativas. “Al mismo tiempo, contamos con 
trazos robóticos y maquetas de efectos, que permiten 
ver los distintos programas. Además, tenemos un CEO 
(Centro Integrado de Operaciones) que simulan una fae-
na, donde hay simuladores de camiones de alto tonelaje 
y plataformas como Google, Zoom o Meet como ayuda”, 
sostiene.

El gerente de CEIM pone énfasis en que los alumnos 
hagan trabajos colaborativos, tengan alfabetización di-
gital, usen metodologías ágiles, realicen planificaciones, 
resolución de problemas, gestión del cambio; sumado a 
creatividad, innovación y pensamiento crítico. “Además, 
sabemos lo que está pasando en nuestra ciudad (Antofa-
gasta), ya que hay mucha cercanía con los liceos técnicos 
de la región. Eso nos permite acoplar y desarrollar pro-
gramas que permiten el traspaso de un estudiante de un 
liceo técnico, a una faena, en un corto periodo de tiempo”, 
indica.

José Antonio Díaz señala que la tasa de empleabilidad, al 
primer año, de los alumnos que entran al CEIM es de un 
38%. Por su parte, al segundo año de un 65%. “Mientras 
que, al tercer año, el 75% de las personas están traba-
jando en lo que efectivamente estudiaron. Tenemos un 
portal, que se llama Conecta, donde los vinculamos con 
las compañías y, de repente, lanzan programas de cap-
tación de futuros talentos mineros”, explica.

Finalmente, el gerente de CEIM indica que, entre los de-
safíos, está vincular y acortar el peligro que hay, entre 
egresar de la educación técnica de nuestra región e in-
corporarse rápidamente a una faena productiva. La indus-
tria minera genera mucha movilidad social, por lo tanto, 
eso también ayuda. Como dice Marco Lima, profesor de la 
PUC y director del CEIM, la industria minera está desafiada 
a mover la aguja del país, por las demandas del cobre, el 
litio, el molibdeno y la tierra rara. Por lo tanto, hay un mun-
do por descubrir y trabajar”, sentencia.
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Francisca Valenzuela y la 
importancia de una política 
de género impulsada por el 

Ministerio de Energía
 TXsPLUs.COM



Hace pocos días, el Banco Mundial publicó una nueva 
versión de un estudio llamado La Mujer, la Empresa y 
el Derecho, que analiza cómo las leyes de la economía, 
de inclusión o que tratan de eliminar las desigualdades, 
existen y funcionan. El estudio señala que aún existen im-
portantes brechas y que, por ejemplo, las mujeres, a nivel 
global, gozan de menos de dos tercios de los derechos 
que los hombres poseen. Francisca Valenzuela, jefa de la 
Oficina de Género y Derechos Humanos del Ministerio de 
Energía, analiza este presente.

Por ejemplo, se sabe que Chile tiene una baja participa-
ción femenina en el mercado laboral. Pese a que las cifras 
venían mejorando, tras la pandemia el país retrocedió en 
inclusión laboral, siendo que es la primera medida para 
sacar a una familia de la pobreza. Y en el sector energético 
esa realidad no es tan diferente. Una de las últimas me-
diciones indicó que la participación de la mujer se acerca 
al 23%, siendo la baja comparecencia a las carreras STEM 
como uno de los argumentos.

Antes de llegar a la esfera pública, Francisca Valenzuela 
trabajó para las Naciones Unidas donde le tocó apoyar te-
máticas de igualdad de género, desde cómo avanzaban 
en temas de acoso o inserción laboral, hasta el desarrollo 
de capacidades y competencias. “Fue así como alguien 
del Ministerio (de Energía) me comenta de esta oportu-
nidad laboral. Y como no conocía el sector público, tomé 
el desafío para poner mi conocimiento técnico de géne-
ro a disposición de esos escenarios”, comenta a Hágase 
la Luz.

Sobre porque es necesaria una política de género, impul-
sada a través del Ministerio de Energía, Francis Valenzuela 
señala que hay distintas posturas respecto a estos temas, 
pero que cada sector debe tener un rol para construir una 
sociedad. “El Estado tiene el rol del bienestar de la so-
ciedad, pero también te delinea las normas para convivir 
de la mejor manera. Y el Estado también asume compro-
misos internacionales, siendo el más importante el de la 
Convención para la Erradicación de Todas las Formas de 
la Discriminación de la Mujer (CEDAW)”, explica.

Y en Chile, añade, por esos mismos años, el Estado asume 
ese desafío y crea el SERNAM, que fue la primera figura 
institucional pública que se conoció en el país (hoy Mi-
nisterio de la Mujer). “A nivel internacional hay cosas que 
rendir. Por ejemplo, en el sector energético tenemos des-
igualdades y el sector privado lo sabe. Como Ministerio 
tenemos que hacer un esfuerzo para dar vuelta esta situa-
ción y reducir las brechas, a través de un esfuerzo coordi-
nado. El plan Energía Más Mujeres es un claro ejemplo de 
aquello”, indica la jefa de la Oficina de Género y Derechos 
Humanos.

PrOPósiTOs O desafíOs deL seCTOr

Como mencionó, el programa Energía Más Mujeres es 
una iniciativa que tiene la cartera con empresas y gremios 
del sector. De hecho, como ejemplo, trajeron al país a una 
especialista de Naciones Unidas que habla de cómo au-
mentar la participación de mujeres en cargos directivos, 
ya que es importante tener más mujeres en toma de de-
cisiones. “En el extranjero nos dicen qué buena iniciativa 
han logrado en Chile. Ahora, nos acompañan organiza-
ciones sociales, la academia, el sector privado, ONU Mu-
jeres y el Estado. Esa es una práctica a seguir”, comenta.

Sobre las metas concretas, la funcionaria de la cartera 
sostiene que lo principal es garantizar la representatividad 
de la mitad de la población en las decisiones en ener-
gía. “Veo en la práctica que donde más cambios hemos 
visto, es justamente en el nombramiento de mujeres en 
posiciones directivas. Como que ahí hay buenas noticias. 
Lo segundo son las cifras inclusión laboral, donde va-
mos en un 24%. Además, mejorar la brecha salarial del 
sector energético. Y, lo otro, es que muchas empresas y 
gremios ya han incorporado una política de género inte-
gral”, comenta Francisca Valenzuela.

Finalmente, la jefa de la Oficina de Género y Derechos Hu-
manos de la cartera energética menciona que los recluta-
mientos libres de sesgos de género también debería ser 
una política de públicos y privados. También, menciona, 
hay brechas de capacidades, donde existe un nodo críti-
co muy importante. “En el sector no estamos cuidando el 
aumento de participación laboral de las mujeres, ya que 
tenemos una cuota de un 30% de mujeres formadas. Por 
ejemplo, en el país hay sólo 44 instaladoras eléctricas, 
que representan el 1.6% de la totalidad del país”, enfatiza.
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SQM Lithium presentó nueva 
generación de startups de 
Programa de Aceleración 

Corporativa



iNdustriA • iNNovAcióN
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sqM litHiuM vENturEs, corporAtE vENturE cApitAl dE sqM litio, EN 
AliANzA coN ENdEAvor, prEsENtó A lAs 10 stArtups sElEccioNAdAs 
pArA sEr pArtE dE su progrAMA dE AcElErAcióN corporAtivA EN su 

coMproMiso coN rEsolvEr proBlEMáticAs EN lAs vErticAlEs dE AguA, 
litio y ElEctroMovilidAd. lA últiMA coNvocAtoriA rEuNió A Más dE 250 

stArtups provENiENtEs dE cHilE y otros pAísEs.

Entre los meses de enero y marzo se desarrolló un rigu-
roso proceso de evaluación, por parte de los equipos téc-
nicos y comerciales de SQM Litio y Endeavor; culminando 
en la difícil selección de las 10 compañías que integran la 
tercera generación. “SQM Lithium Ventures ingresó a una 
red donde trabajamos conjuntamente para desarrollar 
soluciones para generar impacto en el territorio y lograr 
nuevos modelos de trabajo abierto para la innovación”, 
señala Melissa Gajardo, directora ejecutiva del Comité 
CORFO Antofagasta, quien estuvo presente en el kick off 
en Antofagasta.

“Se trata de un ecosistema muy bien evaluado en Lati-
noamérica, pero aún hay trabajo por delante para llegar 
a nuevas comunas y tener una atracción en torno a una 
cultura emprendedora. Estamos muy emocionados de 
todo lo que vendrá junto a esta nueva generación de em-
prendedores de la mano de SQM Lithium Ventures, no te-
nemos dudas que será un impacto muy positivo para todo 
el país”, añade.

Las compañías elegidas en la GEN3 proponen soluciones 
innovadoras para abordar desafíos en los ámbitos del litio, 
agua y electromovilidad, recibiendo cada una un aporte 
de $25.000 mil dólares por parte de SQM Litio, sumado a 
un acompañamiento estratégico para la definición y es-
calamiento de sus negocios. Con ello, también podrán 
acceder a un financiamiento posterior a través del fondo 
SQM Lithium Ventures, además de otras instancias de 
apoyo económico y estratégico.

Las startups que conformarán esta tercera generación 
son: Binario Tech (Chile), Enaxiom (Australia) y IX Water 
(Estados Unidos), por la vertical agua; Magmatic (Austria), 
NIU NIU Resources Inc (México), LIS (China), Neu Materials 
(Singapur) y BioMetallum (Argentina), por el sector del Li-
tio; junto a RiDERGY GmbH (Alemania) y ZeMaq Chile SpA 
(Chile), por electromovilidad.

Dicha convocatoria fue un espacio de colaboración entre 
diversos actores del emprendimiento local y global, reu-
niendo desde universidades hasta redes de inversionis-

tas, grandes empresas, colaboradores, académicos, es-
tudiantes y colegios, estando todos llamados a contribuir 
e inspirar para aportar en tres aristas de suma urgencia.

“Este es un programa que busca a emprendedores de 
Chile y el mundo, seleccionando de un total de más de 
250 emprendedores, un grupo selecto de diez proyectos 
a quienes acompañamos en un programa de aceleración 
que les permite identificar fortalezas y debilidades en lo 
técnico y  tecnológico, como también en el desarrollo 
de sus  modelos negocio”, explica María de los Ángeles 
Romo, Ddrectora de SQM Lithium Ventures.

¿CóMO sQM LiThiUM VenTUres fOrTaLeCe eL 
eCOsisTeMa eMPrendedOr (PrOGraMa)?

SQM Lithium Ventures es el fondo de capital de riesgo 
corporativo del negocio del litio de SQM. La iniciativa se 
lanzó en diciembre de 2022 y su principal objetivo es in-
vertir en empresas en etapa de crecimiento que resuel-
van desafíos relacionados con el litio, agua y la electro-
movilidad.

El fondo invierte en emprendimientos y startups de todo el 
mundo. También opera un Programa de Aceleración con 
sede en Antofagasta, para startups en etapas más tem-
pranas dentro de las mismas tres verticales. SQM Lithium 
Ventures tiene presencia global, con miembros del equi-
po en América del Norte y del Sur, Europa, Asia y Australia.

Después de evaluar más de 500 emprendimientos, a la 
fecha ha materializado tres inversiones en empresas líde-
res en las tres verticales, Salinity Solutions (UK), Altilium 
Clean Technology (UK) y Electric Era (USA). De esta forma, 
SQM Litio busca acercar el capital de riesgo a los nego-
cios tecnológicos del futuro y reconocer el rol de los em-
prendedores y startups con proyectos que resuelvan los 
problemas en el ámbito del litio, agua y electromovilidad.
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Este 19 de abril, la industria fintech estará expectante de-
bido al halving de Bitcoin, evento que ocurre cada cua-
tro años donde, entre otras particularidades, se reduce 
a la mitad la recompensa de esta moneda digital. Rafael 
Meruane, cofundador de la empresa nacional Cryptomar-
ket, explica cómo funciona esto y cómo afecta al ecosis-
tema del mundo blockchain mundial.    

Cabe mencionar el Bitcoin se creó a inicios del año 2009, 
tras la crisis económica mundial de 2008. La idea de su 
creación fue tener una nueva moneda digital que no tuvie-
se un órgano central de coordinación, sino que estuviese 
escrita en un protocolo. Por lo tanto, en ese documento se 
escribió la regla del halving. “Se creó para que realmente 
fuera una moneda transparente y no estuviese alguien o 
un ente (autoridad) repartiendo las monedas”, comenta 
Meruane a Café Plus.

Y esta creación del BTC iba a ser mediante la minería, 
donde, a través de distintos computadores, se procesan 
datos para la red, donde se obtiene una recompensa del 
protocolo. Y esta recompensa, señala el cofundador de la 
startup, es la única forma de emisión de Bitcoins, de todos 
los que hay en circulación. “Cuando se creó Bitcoin, se 
repartió como recompensa 50 Bitcoins cada 10 minutos. 
Pero en ese tiempo el BTC valía muy poco. Apenas servía 
para pagar su infraestructura, internet o al electricidad”, 
añade Rafael Meruane.

Sin embargo, en noviembre de 2012 ocurrió el primer hal-
ving de Bitcoin, donde la recompensa fue de 25 Bitcoins 
cada 10 minutos. Luego, en julio de 2016, se volvió a redu-
cir, llegando a 12,5 cada 10 minutos. Por su parte, en mayo 
de 2020, la recompensa llegó a 6,5 Bitcoins. “Ahora, este 
19 de abril de 2024, la cifra será de 3,125 cada 10 minu-
tos. Esto significa que, en el largo plazo, la emisión va a 
ser cada vez menor”, explica.

Más bLOCkChain

Rafael Meruane se refiere a la teoría del límite, concepto 
usado en ingeniera y matemática, donde la cantidad de 
unidades en circulación de Bitcoin tendría que llegar a un 
límite, pero es algo que jamás ocurrirá debido a cada vez 
se emite sólo la mitad. “Su límite de emisión monetaria 
es de 21 millones de unidades, pero nunca se va a llegar 
a ese número, porque cada vez se emite menos. Hay un 

orden natural que funciona, de la cual Bitcoin está co-
piando su estructura”, señala.

Y ese orden natural no es ni da menos que el oro. Anti-
guamente, señala, este metal era fácil de encontrar. Se 
sacaba sin esfuerzo desde los ríos o había pepitas de oro 
en todas partes. “Pero el oro no se crea ni se destruye. 
Está en la tierra. Y la gente tiende a acumularlo. Y, por eso, 
muchos economistas dicen que tarde o temprano, a nivel 
financiero, el Bitcoin va a ser el nuevo patrón oro”, señala 
el cofundador de Cryptomarket.

Meruane señala que este episodio del halving de BTC es 
una buena oportunidad para comprar más barato, aunque 
también es una alternativa para especular. Pero, señala, 
que en el largo plazo, este evento va a cimentar las bases 
para que su valorización sea mayor. “El halving el día de 
hoy es igual a volatilidad. Entonces, es importante que 
todos sepan que si alguien compra hoy que no se asuste 
si mañana dice 5% abajo o 5% arriba”, explica.
   
Por otra parte, el cofundador de Cryptomarket se refiere a 
otra alternativa de blockchain que está dando que hablar: 
el PAX Gold (PAXG), es decir, títulos de propiedad en oro. 
“Este oro, custodiado en Nueva York, es auditado trimes-
tralmente por una entidad norteamericana. Está regula-
do y tiene licencia. Al comprar PAX Gold eres dueño de 
un título de oro (digital) y su valor es equivalente a una 
onza de oro. Este concepto se llama tokenización, que 
significa que activos reales se transformen en tokens (fi-
chas digitales)”, sentencia.

Rafael Meruane detalla la 
importancia para la industria 
fintech del halving de Bitcoin
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